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金亚科技财务造假事件的反思

【摘要】本文对金亚科技财务造假事件进行了具体分析，并对造假事件中暴露的问题提出了自己的想法和建议，希望

能对提高会计师事务所的审计质量、改善相关机构的监管职能起到推动作用。
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2015年 6月，有感于资本市场会计舞弊案多发，笔者专

门写了篇文章——《审计，请让“黑天鹅”走开》，但墨迹未干，

新的“黑天鹅”——金亚科技扑棱棱又飞出来了。难怪很多股

民感叹“月月上一当，当当不一样”。2009年上市时，金亚科技

从股市圈走3.9亿元。2014年11月 ~ 2015年5月，金亚科技股

价从10.48元飙涨到52.44元的最高点，期间投资人超过10亿

元的血汗钱人间蒸发。失去底线的上市公司和不尽职的审计

师再次让我们大跌眼镜。

一、背景介绍

金亚科技股份有限公司（简称“金亚科技”）成立于 1999

年 11 月，总部位于四川省成都市蜀西路 50 号，注册资金

34620.3万元人民币。公司主营业务为数字电视软硬件产品

研发、生产及销售。金亚科技于2009年10月成功登陆深交所

创业板，股票代码 300028，是创业板开板首批 28家上市公司

之一。

2015 年 6 月 4 日、5 日，金亚科技及其实际控制人周旭

辉收到中国证监会的《调查通知书》，因公司及实际控制人涉

嫌违反证券法律法规，证监会决定对公司及周旭辉进行立案

调查。金亚科技在 2015年 8月 31日发布了一项惊人的公告，

公告称合并资产负债表项目中，归属于母公司的所有者权益

调减了31433.13亿元。这意味着金亚科技2014年及以前年度

累计虚增净利润金额高达 31433.13万元。2016年 1月 18日，

金亚科技又发布自查报告，承认财务造假。其中 2014年度货

币资金、应收账款、其他应收款、其他非流动资产、未分配利

润、净利润等多项财务指标合计调整金额接近 12亿元，调整

后的报表已经面目全非、惨不忍睹。

二、金亚科技财务造假手法及其表现

2009年 10月 14日，网络财务打假高手“夏草”现身金亚

科技路演现场，连发7问质疑金亚科技，结果被公司管理层搪

塞过去。民间的质疑也没有引起证监会的重视。在众多怀疑

的目光中，金亚科技不仅成功上市而且在股市演绎了 6年多

的财富神话，直到2015年8月31日的一纸公告才让其脱去美

丽的画皮。

（一）货币资金玩失踪

金亚科技公告称，调减2014年12月31日的银行存款2.2

亿元，同时调增其他应收款2.2亿元。金亚科技2016年1月在

自查报告中披露调整的原因为：“公司存在资金被大股东占

用的情况，造成账实不符”。看到这里不禁让人拍案称奇：2.2

亿元的真金白银怎么转眼之间成了债权呢？

实际上，这消失的 2.2亿元刚好与金亚科技的一项资产

重组业务相关。2015年 2月 13日，停牌中的金亚科技宣布重

大资产重组预案，金亚科技拟收购成都的一家游戏公司——

天象互动100%股权，该公司100%股权预估值为22.5亿元，双

方初步商定交易价格为 22亿元。2015年 2月 9日，天象互动

召开股东会，同意股东陈琛将所持的天象互动10%的股权以

2.2亿元价格转让给金亚科技董事长，也就是大股东周旭辉。

事实很明显了，就是当立信会计师事务所（简称“立信所”）在

对金亚科技进行审计时，周旭辉已经将金亚科技的 2.2亿元

拿去买股权了。但不管怎么说，立信所审计的时候应当发现

银行存款失踪的事情。立信所难道没有履行向银行函证的程

序吗？难道没有看客户的银行对账单和资金流水吗？如果都

看了，那这些单据很可能是金亚科技伪造的。即便是伪造的，

立信所也不应该相信。在金亚科技 2014年年报中，公司期末

货币资金余额高达 3.45亿元，2013年年末则为 5.75亿元，远

超日常需要。如果不是故意无视，作为连续为金亚科技提供9

年审计服务的立信所应该知道这是不可能的。为什么呢？

2013年金亚科技发行了1.48亿元公司债券，各项有息负

债余额较 2012年年末增加了 2.04亿元，需要支付大量的利

息。一家公司账面上闲置大量资金却又大量借贷，这显然是

不合常理的。另外，金亚科技一直推行的创新盈利模式决定

□案例分析
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了它的资金是紧张的。根据金亚科技的招股说明书，所谓的

创新盈利模式就是分期收款销售方式，即公司向中小运营商

提供整体解决方案时，项目前期投入均由公司承担，包括所

有前后端的软、硬件产品的开发和生产，并负责整个系统的

安装、调试、售后服务。同时，在未来较长的一段时间内（5 ~

12年），公司按照双方约定的比例、金额和年限参与运营商收

视费的分成。这种模式要求金亚科技替运营商垫付大笔资

金，如四川南充项目就垫资10840万元。这导致其运营资金一

直都很紧张。事实上，根据年报，金亚科技期末的3.45亿元资

金里面，除了失踪的 2.2亿元，还有 0.86亿元是受限制的。这

受限制的0.86亿元里面，有0.75亿元严格来说是不属于金亚

科技的，因为金亚科技收到成都国通信息产业有限公司汇来

的0.75亿元款项后，又以其为受益人开出了金额为0.75亿元

的信用证。这相当于左口袋进来，右口袋又出去了。

（二）虚构预付工程款

金亚科技公告称调减2014年财务年报的“其他非流动资

产”项目金额3.1亿元，同时调减未分配利润3.1亿元，净资产

几乎减少了一半。对此金亚科技称，“2014年公司账上所列支

付四川宏山建设工程有限公司工程预付款3.1亿元没有实际

支付。”这不得不让人惊叹：金亚科技造假已经达到无法无天

的程度了。

根据《证券市场红周刊》署名“诸法空相”的记者调查：根

据《全国企业信用信息公示系统》查询到的情况，四川宏山在

2015年 1月 5日就已经被泸州市工商行政管理局出具了《行

政处罚决定书》（川工商泸处字［2015］第3号），该处罚决定书

指出四川宏山自 2009年起连续 3年均未按规定参与企业年

度检验，且在当地工商局发布限期年检公告、催检公告，并向

其送达了催检信函后，仍未按规定要求参与企业年度检验，

由此导致四川宏山被吊销了营业执照。考虑年底结账和元旦

放假等因素的影响，立信所的外勤审计时间肯定是在 1月 5

日之后，理应发现四川宏山被吊销营业执照的事实。即便没

有发现，3.1亿元的巨额资金肯定有转账的资金流水记录，立

信所也应收到四川宏山方面的回函确认。假如资金流水和回

函都是假造的，立信所也应对此事保持起码的职业怀疑——

金亚科技2014年年末的净资产（调整前）不过6.08亿元，有何

实力投资总额为7.75亿元的物联网产业园基地项目呢？2012

年初启动的大项目到底进行到什么程度，是不是应该去现场

看一看呢？这么大的项目怎么连公开的招标信息都找不到

呢？施工合同一般都是按完工进度付款，怎么会出现一次性

预付40%的情况呢？

（三）虚增收入和净利润

根据金亚科技发布的公告，其2014年度合并利润表营业

收入由 55822.95万元调减为 52789.77万元，当期虚增营业收

入3033.17万元，归属于母公司的净利润由2577.28万元调减

为646.16万元，当期虚增净利润1931.11万元。

金亚科技2014年是怎么虚增收入的我们无从获悉，但我

们可以从其他方面推测其造假路径。让我们通过下表看看金

亚科技的分期付款销售情况：

从上表可以看出，山东阳谷项目的融资收益率高达

25.71%，四川南充项目的融资收益率高达 17.34%，远高于银

行贷款利率。招股说明书中显示，南充项目合同含税价款

10840 万元，通过分期收款获得的融资性收益却高达

14008.32万元，融资性收益甚至远高于合同价款本身，过高

的收益率偏离了基本的常识。南充项目的合同签订于2009年

4月，刚好在2008年的金融危机之后，公司上市之前。为了应

对全球金融危机冲击，2009年央行实施宽松的货币政策，5年

期银行贷款基准利率已经下降到5.76%。在当时，经营状况正

常的企业通常都能够获得低于基准利率的优惠贷款。南充鸿

业广电公司是地方政府下属企业，又有稳定的现金流，为何

会以相当于银行贷款利率3倍的利率与金亚科技签订分期付

款合同呢？背后的原因只有一个，那就是虚增收入。

在金亚科技2009年发布的招股说明书里，有多处不实描

述。如招股说明书显示，2009年 6月底公司在南充已完成 12

万户用户从模拟电视到数字电视的转换。2010年年报显示，

南充二期工程 20万户用户转换完成。但是，根据当地媒体报

道，2009年 8月 13日实施数字电视整体转换后，到 2010年 5

月，南充市注册的数字电视用户才 13万户。南充市 2009年 8

月才开始数字电视整体转换，金亚科技在2009年6月底之前

已经帮助南充鸿业完成转户 12万户，实在是吹牛过了头。

2013年发生的事情进一步证实了金亚科技虚增收入的结论。

金亚科技在 2013年年报里这样写到：“公司与四川省有线广

播电视网络股份有限公司于2014年4月21日就《南充数字电

视整体转换运营合作协议》及补充协议终止事宜进行确认，

并最终签署《终止协议》，确定 2013年以及 2014年以后都无

法收回约定的收视费分成款，公司对长期应收款余额全部核

销，因此减少 2013年度利润总额 6209万元。”6209万元说不

见就不见了，损失的原因居然是合同履约方由“南充市鸿业

广播电视网络传输有限责任公司”整合变更为“四川省有线

广播电视网络股份有限公司南充分公司”。实质上是当初为

了帮助金亚科技上市吹的肥皂泡到了该破裂的时候。

欠款单位

常宁市广
电公司

阳谷有线
电视台

南充鸿业
广电公司

合 计

项目可收回现金流总额

先期已收取
款项（万元）

90.00

179.10

269.10

分期收款
部分（万元）

1863.00

2784.60

24848.32

29495.92

项目含
税价款
（万元）

1550.00

1250.00

10840.00

13640.00

融资性
收益

（万元）

313.00

1534.60

14008.32

15855.92

项目融资
性收益
率（%）

5.81

25.71

17.34

分期付款销售情况

案例分析□
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除了上述比较突出的几点，金亚科技还有很多值得怀疑

的地方，比如虚高的采购金额、比例严重失调的软件销售增

值税退税款、虚高的商誉等。金亚科技的财务造假并不高明，

这些只要通过简单的财务分析就可以看出的破绽，会计师事

务所居然没有发现。2009 ~ 2014年，立信所一直为金亚科技

出具标准无保留意见的审计报告，个中原因只有两个：要么

是双方合谋，要么是不够尽职。

三、启示

（一）提高违法成本不能再等

社会上有识之士提出“提高违法成本”的呼吁已经有很

多年了，但政府部门的行动一直比较缓慢。如果对违规上市

公司和审计师的处罚还是执行一般性行政处罚，会计造假、

审计失败不仅不会减少，还会增多。

让人高兴的是，2015年4月《证券法》修订草案已经提请

十二届全国人大常委会一审。在新的《证券法》里，必须从两

方面入手提高违法成本：①对严重违规的上市公司大幅度提

高处罚金额并让其退市。现行《证券法》第 193条对于虚假陈

述类证券违法行为的处罚为30万元以上、60万元以下，这点

钱对于上市公司动辄募集的数亿元资金来说只是沧海一粟，

基本起不到威慑作用。自 2009年 10月创业板推出 6年多来，

违规公司上百家，但没有一家退市。只进不出的市场肯定是

不健康的。鉴于僵尸公司越来越多，证监会于2014年10月发

布了《关于改革完善并严格实施上市公司退市制度的若干意

见》，号称史上最严厉的退市制度。文件规定：“实施重大违法

公司强制退市制度。”对欺诈发行公司、重大信息披露违法公

司实施暂停上市制度，并明确要求对上述因欺诈发行、重大

信息披露违法暂停上市的公司在限期内仍未达到整改要求

的实施终止上市制度。建议将该意见写进《证券法》并严格执

行。如果金亚科技退市，必将对促进资本市场的发展起到巨

大作用。②对违规的会计师事务所加重处罚力度。截至 2014

年底，全国具有证券期货业务资格的事务所只有 40家，证券

期货业务资格可谓是大所的核心竞争力之一，对于严重失职

的事务所坚决取消其从事证券期货业务资格。

（二）提升审计质量应由政府驱动变为市场驱动

政府部门为了提升审计质量做了很多工作，比如2006年

和 2010年两次推动会计师事务所大规模合并，2010年又发

布《关于推动大中型会计师事务所采用特殊普通合伙组织形

式的暂行规定》，目的是为了促进会计师事务所做大做强并

进行制度创新。但近几年一系列重大审计失败的案例表明，

单靠政府推动难以从根本上提高审计质量。会计师事务所作

为自负盈亏的企业，要靠向客户收取费用来维持生存，而大

多数客户对审计质量并没有很高的要求，很多心怀不轨的客

户甚至偏爱审计质量低的事务所。怎么改变这种局面呢？建

议上市公司将审计费用交到证监会或中注协，由证监会或中

注协出面进行审计招标，评标的第一标准是审计质量。

（三）大型会计师事务所必须加强对分所的质量管理

立信所在中注协发布的 2015年会计师事务所综合评价

百强榜中名列第 5，综合业务收入超过 29亿元，排名第 4，不

可谓不大。但就是这样一家事务所，2015年仅在资本市场就

接连爆出3起比较重大的审计失败，除了金亚科技，还有康华

农业和神开股份。金亚科技由立信深圳分所负责，康华农业

由立信广西分所负责。在万福生科造假案中，也是由于中磊

会计师事务所的上海分所执业不严导致中磊被取消从事证

券期货业务资格。由此可见，通过合并变大的事务所分所容

易出现质量问题。有些事务所是形式合并，平时各吹各的号，

只是拉业务、出报告时用同一个名号，审计质量自然良莠不

齐。有些事务所虽然是实质合并，总部要求执行统一的质量

标准，但由于项目太多、分布地域广、整合时间短等原因，各

分所之间执业质量存在很大差异。

基于此，总所最好在制定统一质量标准的基础上，推行

以下几点措施：①打破界限混合组队，即在组建项目组时任

用风险意识高、能力强的项目经理，并由其在全所范围内抽

调力量，这样可以促进成员相互学习并在项目组内形成竞争

机制。②建立质量巡视员制度，总所安排高水平的质量监控

人员到各审计现场交叉巡视，发现问题立即整改。③各分所

的审计底稿交叉审核，如上海分所审核广州分所，广州分所

审核湖南分所等。这样做一方面促进相互学习，一方面提升

审计质量。④建立合伙人交换任职制度，不同分所的合伙人

定期不定期地交换任职。

（四）大力发展类似“浑水”、“香橼”的专业做空机构

目前，我国的做空机制还不完善，所以发展类似“浑水”、

“香橼”这样的专业做空机构是对做空机制的有效补充。做空

机构在股市中往往起着“清道夫”的作用，他们像侦探一样专

门去寻找那些估值过高，尤其是财务造假的公司进行攻击，

从而有利于抑制投机和减少泡沫产生，并且在强化上市公司

的财务管理和诚信方面有着很强的促进作用。财务造假者、

过高估值者、利益输送者、恶意炒作者、只增发不分红者都会

面临做空机构的狙击。很多人一提到做空机构就害怕，因为

它们攻击了很多在美国上市的中国公司。我国的很多公司正

是由于财务造假才被以浑水为首的做空机构打得落花流水。

很多已经在纳斯达克上市的公司，要么被浑水打退市，要么

自己选择回购退市。2012 年只有 2家中国公司赴美上市，却

有近20家中国公司退市。但这并不影响美国股市，2012年美

国纽约股指和纳斯达克股指都在上涨，形势一片大好。
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